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Путешествие в Смутное время 

 
       Отборочный тур городского конкурса знатоков отечественной истории «Героика 

Российской державы» прошел 20 сентября во Дворце детского (юношеского) 

творчества.  В конкурсе приняли участие 17 команд от общеобразовательных школ, 

учреждений начального и среднего профессионального образования города.                                      

      Смутное время – сложный этап в истории России, 

продлился с 1598 по 1613 год. За это время в борьбе за 

власть сменилось 6 правителей, вспыхнула гражданская 

война народных масс за «доброго царя», возникла 

польско-шведская интервенция, против которой 

выступили народные ополчения, изгнавшие 

захватчиков.                                                                                                    

     В конкурсе участвовала и команда нашей школы № 

16. Мероприятие проходило в концертном зале Дворца 

и все команды находились очень близко. Это было неудобно, так как при обсуждении 

ответов на вопросы соперники могли услышать наши догадки.    

        Самыми трудными для нас стали вопросы, связанные с описаниями личностей 

Смуты. На размышления давалось всего пятьдесят секунд, а под предложенные 

характеристики, как мы предположили, подходило несколько человек. Наша команда 

четыре раза указывала в ответах «И.М. Заруцкий», и только в последний раз мы 

оказались правы. Иван Мартынович Заруцкий был атаманом донских казаков, 

военным и политическим деятелем в эпоху Смутного времени. Потом мы написали: 

«В.В. Голицын», но передумали и зачеркнули ответ, а он оказался верным. Василий 

Васильевич – русский боярин, дипломат, государственный деятель и любимчик 

царевны Софьи Алексеевны. На этом вопросе мы потеряли тот самый балл, которого 

нам не хватило для прохождения на муниципальный этап. Однако, участвуя в 

конкурсе, мы расширили свой кругозор, поэтому никто из нас не особо расстроился. 

Как сказала наша учительница по истории: «Лучше будем готовиться к следующему 

разу!» Евгения Борисова, Владислав Мальцев, 10 класс, школа № 16 Фото: https://yandex.ru/images 
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                                     «Навигатор поступления - 2018»                                                       

      Впервые во Владимире 22 сентября состоялся Образовательный Форум-

выставка «Навигатор поступления-2018». Его цель – помочь старшеклассникам и 

их родителям выбрать вуз, направление обучения и будущую 

профессию. Мероприятие проходило в Центре «На Соборной», сюда пришли 

учителя, школьники, родители. Форум посетила юнкор Ольга Мининкова. 

        О Форуме нашему классу сообщила школьный руководитель и мы решили пойти 

всем классом, поскольку тема сдачи экзаменов для нас очень важна.  Было много 

наших владимирских вузов: ВлГу, РАНХиГС, РУК и Финансовый университет. Также 

из Санкт-Петербурга, Москвы и других городов. Пригласили даже колледж из США.                                                                     

С каждым годом у школьников возрастает потребность в успешной сдаче экзаменов.Я 

сСчитаю, что именно такие мероприятия помогают нам.                                                                                                          

        Будущие абитуриенты имели возможность познакомиться сразу с 11 вузами из 

четырех городов. Также можно было пройти профтестирование, диагностическое 

тестирование по ЕГЭ и ОГЭ, посетить мастер-классы и презентации, а также 

встретиться с представителями ведущих высших 

учебных заведений России.                                                                                                

      В первом зале проводились лекции, во втором – 

шла презентация университетов. Состоялось много 

увлекательных лекций. Представители различных 

учебных заведений поделились полезной и столь 

необходимой каждому школьнику информацией: как 

получить бюджетное место, можно ли обойти 

хитроумные «ловушки» на ЕГЭ и не потерять свои 

баллы.               

     На «Навигаторе» рассказали, как успеть эффективно подготовиться всего за один 

год. Школьники получили советы как сэкономить время на решении задач, выбрать 

направление подготовки и хорошего репетитора. Также узнали, что можно подать 

заявление в пять разных вузов, по три направления в каждый.      

      Свою направленность в обучении я выбрала давно, это – журналистика.  Вопросы 

задавала именно по данному факультету. В ответ слышала подробную информацию о 

плюсах и минусах профессии, узнала какие вузы ведут подготовку журналистов. 

Потом с друзьями мы пошла на диагностику – это пробное ОГЭ. Было очень сложно и 

непонятно. Нам объяснили, что это программа как раз 

девятого класса, но мы ее еще не изучали. 

     Считаю, что прошедшая выставка «Навигатор 

поступления-2018» имела огромную пользу для 

школьников, которые еще не определились со своим 

будущим. Экзамены – это испытание. Но, если 

подготовишься хорошо, то и сдашь успешно. 

Ольга Мининкова, 9 класс, школа № 39 
 Фото: «MAXIMUM-Владимир»  

 



 

3 «Рыцари пера» 

Новый учебный год в новой школе 

       Праздник 1 сентября -  День знаний -  один из самых важных праздников всех 

учеников, учащихся, студентов, их родителей, учителей и преподавателей. В этом году 

для меня он был долгожданным и особенным вдвойне.  Я начала учиться в только что 

построенной школе № 49 имени М.М Сперанского. И стала ученицей единственного в 

новой школе 9-го класса.  Торжественно прошла праздничная линейка. Поздравляли 

руководители города и области. Мой одноклассник Дмитрий посадил на плечо 

первоклассницу и зазвучал долгожданный и первый в истории школы звонок.  

Директор школы Светлана Подшибякина сообщила: скомплектовано семь первых 

классов. А всего в начальной школе будут учиться 29 классов. В старшей школе – 15 

классов. Девятых и десятых – по одному.                                                                                                                                          

        

 

 

 

 

 

 

 

 

       Новая школа поражает своими размерами. Есть хореографический класс с 

зеркалами во всю стену от пола до потолка и профессиональными станками. Четыре 

спортивных зала. В корпусе для младших учеников имеются спальные комнаты для 

мальчиков и девочек, отдельные игровые комнаты и отдельные раздевалки.  Меня 

особенно радует наша единая и неповторимая школьная форма, отличная от других 

городских школ.  Приятно, что учебное заведение находится недалеко от моего дома. 

Значит, смогу экономить время на дорогу. Надеюсь, что этот учебный год станет для 

меня самым запоминающимся.                              Анна Зотова, 9 класс, школа № 49  

 

          Осенняя неделя добра-2018  

  Традиционный марафон «Осенняя неделя добра - 2018» во 

Владимире пройдет с 8 по 21 октября.  Более 30 организаций 

представляют свои благотворительные проекты по разным 

направлениям: благоустройство территории, помощь пожилым 

людям, образовательная деятельность для детей с 

особенностями развития, помощь животным. Марафон «Осенняя неделя добра» 

традиционно проводится в областном центре с 2011 года. Организатором выступает 

Управление по делам молодежи администрации города Владимира при содействии 

движения «ДоброШтаб».   

       Итоги осенних акций будут подведены в конце ноября. Авторам и 

исполнителям самых качественных добровольческих идей будут вручены 

коллекционные стелы и благодарственные письма.  

                  Участвуйте, дарите праздник и радость тем, кто рядом! 
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Путешествие в Татарстан 

     В рамках Национальной программы детского культурно-познавательного 

туризма «Моя Россия 2018» группа активных учащихся Дворца детского 

(юношеского) творчества города Владимира с 13 по 18 сентября совершила 

поездку в Татарстан.  
    Ребята отправились по новому, только что открытому маршруту «Великий 

Волжский путь».  Впечатлениями поделился юнкор Дмитрий Безенков.                                   

    В течение четырех дней мы побывали в Казани, Йошкар-Оле, Великом Болгаре и на 

острове Град Свияжск.                                                                                                                                                                             

      Столица Татарстана Казань – огромный город, которому более тысячи лет. Его еще 

называют «третья столица России». Этой осенью мне повезло посетить город вместе с 

группой учащихся нашего Дворца. Знакомство с Казанью началось с одной из главных 

достопримечательностей – большого озера Кабан. По легенде на его дне покоятся 

древние ханские сокровища. Когда войска Ивана Грозного подошли к городу, вся 

ханская казна была ночью тайно опущена на дно озера. За долгое время на дне озера 

образовался огромный слой ила.  И клад до сих пор не найден.  Но и учёные не могут 

опровергнуть эту историю. Самое значимое место в городе, которое обязательно 

посещают все туристы – Казанский кремль. Он занимает большую площадь, имеет 

много исторических достопримечательностей и входит в список объектов Всемирного 

наследия ЮНЕСКО. Благовещенский собор – старейший православный кафедральный 

храм, построенный зодчими Руси Постником и Бармой. Кул Шариф – главная, 

большая и красивая мечеть Татарстана. Имеет шесть минаретов, высота каждого – 58 

метров.                                                 

        Ещё интересное место в Казани – Дворец бракосочетаний «Казан». Второго 

такого сооружения в мире нет. Самый необычный ЗАГС, очень символичный для 

культуры Татарстана. Он расположен на правом берегу реки Казанка. Ночью с 

подсветкой здание выглядит волшебно. Казань мне очень понравилась. Огромный и 

красивый город с множеством достопримечательностей.                                                      

         Мы посетили и другие интересные города Татарстана. Один из них – Болгар, 

здесь во времена татаро-монгольского нашествия был временный дворец хана. И хотя 

от него осталось немного, но видно, что по размерам он был намного меньше 

европейских дворцов. Здесь находится самый большой в мире печатный Коран. Его 

размеры впечатляют: два на 

полтора метра, а вес – 800 

килограммов. Также мы посетили 

Остров-град Свияжск. По приказу 

Ивана Грозного крепость 

построили под Угличем и 

сплавлена по Волге в 1551 году. 

Сейчас здесь проживают меньше 

250 человек. Поездка очень 

понравилась, оставила много                                 

впечатлений. Ребята узнали об 

обычаях различных национальностей и народов нашей страны, нашли новых друзей.                                       
Дмитрий Безенков, 9 класс, школа 33 
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Вечер научных страшилок 

 
      13 сентября во Владимире прошло научно-популярное ток-шоу «Вечер научных 

страшилок». Его организатор, Информационный центр по атомной энергии, пригласил 

любителей интеллектуального досуга в музей науки и человека «Эврика». Темой 

вечера стали праздники и значимые даты, отмечаемые в этот день: День программиста 

и вручение Шнобелевской премии. Выступили гости из Москвы: кандидат 

технических наук Алексей Незнанов и главный редактор журнала «Кот Шрёдингера» 

Григорий Тарасевич.                                                                                                 

       Кандидат технических наук Алексей Незнанов объяснил, стоит ли человеку 

бояться искусственного интеллекта (ИИ). Также сообщил, что лет через 10 почти 

половина профессий отомрёт. Уже сейчас компьютер пишет музыку, стихи и картины, 

стилизуя их под художника. Второй страх: роботы настолько разовьются, что мы им 

не будем нужны. Учёные пытаются создать так называемых дружественных роботов, 

их главная задача – не нанести вред человеку. Алексей Незнанов объяснил: «Мы 

требуем, чтобы компьютер был человечнее, чем сами люди. Искусственный интеллект 

они наделяют волей, и желания обрастают нашими страхами. То же самое с ядерной 

энергетикой, которой приписывают зловещую роль, якобы она обладает собственной 

злой волей. Статистика показывает, что ядерная 

энергетика безопаснее, чем обычный молоток».                                                                   

        Главный редактор научно-популярного журнала 

«Кот Шрёдингера» Григорий Тарасевич рассказал о 

смысле Шнобелевской премии. Подробнее остановился 

на вопросах: готовы ли учёные шутить над собой, ведь 

некоторые научные работы вызывают смех. Например, 

предложен проект создания танка, стреляющего не 

только снарядами, но и биологическими отходами 

экипажа. Выступление Тарасевича отличалось обилием шуток.                                                                                                                                            

В завершении вечера страшилок гости подарили книги участникам встречи, которые 

задавали интересные вопросы.                                                                                                               

     Вечер научных страшилок – научно-популярное шоу – традиционно проводится 

тринадцатого числа. Темой обсуждения становятся страхи из области научных 

интересов, разбор и развенчание суеверий и ошибочных представлений, а также 

формирование научной картины мира у слушателей. Организаторы ток-шоу сказали, 

что в следующем году подобная встреча может состояться 13 числа.  

    Анастасия Ковальчук, 9 класс, гимназия № 35         Фото: ИЦАЭ                                                                    
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Главное соревнование с самим собой 
     

        Этот сентябрь запомнился мне двумя важными спортивными 

событиями. Я стал участником Владимирского полумарафона «Золотые 

ворота» и самого массового спортивного мероприятия в России – «Кросс 

Нации». Оба мероприятия собрали большое количество спортсменов и 

энтузиастов не только нашей области: на старт вышли и спортсмены, приехавшие из 

других стран. Это не удивляет, спорт в любом проявлении сейчас становится 

популярным, модным, а бег является любимым физическим упражнением 

многих людей. Ведь, чтобы выйти на пробежку и сделать общефизическую 

подготовку, много времени и особых условий не нужно. А марафоны и полумарафоны 

дают отличную возможность проверить свои силы и доказать себе, что даже 42 км при 

должной подготовке можно преодолеть, и даже показать хороший результат. Я просто 

люблю бегать и радуюсь, когда могу сделать больше, чем в предыдущий раз.                                                                                      

     В прошлом году я также участвовал во 

Владимирском полумарафоне «Золотые 

ворота» и могу сказать, что уровень 

организации заметно вырос.  

      На старт на Соборную площадь собрались 

все возрастные группы: от 5-6 лет, до людей 

преклонного возраста. Я выступал от нашего 

лицея – интерната № 1. Прозвучало «Старт!», 

и все рванули вперед. Я даже удивился, как 

быстро помчались соперники, но не 

растерялся и держался в группе лидеров. Мне 

хотелось хорошо пробежать за свою школу.  Вскоре без особого труда вырвался 

вперед и финишировал первым. Свою задачу я выполнил, и был этому рад. Конечно, у 

меня было большое преимущество перед обычными школьниками: уже ни один год я 

занимаюсь в секции легкой атлетики.                                                                                                                                               

      15 сентября в России прошел ежегодный спортивный праздник «Кросс Нации». 

Впервые я принял в нем участие три года назад на только что открывшейся Лыбедской 

магистрали.  В этот раз было много разных дисциплин, которые зависели от возраста 

участников. Я полагал, что побегу со своим возрастом, но тренер сказал: «Пора 

пробовать длинные дистанции с более сильными соперниками». Побежал 5000 метров. 

Это мой первый опыт на длинную дистанцию. Максимум, который я пробегал раньше 

– 4000 м. Но раз тренер сказал, значит, надо. Пошел к линии старта и увидел, что мне 

придётся бежать с опытными спортсменами, а я был одним из самых младших. Но 

меня это не смутило, решил выложиться на все сто.  Прозвучал сигнал: «Старт!».                                                                                                            

      Меня сразу обогнала группа из пяти человек. Сначала я старался держаться 

поближе к ним, но уже через километр понял, что темп для меня слишком быстрый и 

стал понемногу сбавлять. Около четырех километров я пробежал довольно быстро, но 

уже из последних сил. Заняв седьмое место в абсолютном забеге, я остался доволен 

своим результатом. Ведь бежало почти пятьдесят человек, в том числе опытные 

спортсмены.  Я сделал всё возможное и получил первый опыт на длинной дистанции.                                                       

Денис Удальцов, 11 класс, лицей-интернат № 1 
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                   Читающий автобус 

   В начале сентября во владимирских автобусах появились 

необычные пассажиры. Они не смотрели в окно и не разговаривали 

по телефону, а читали стихи русских поэтов. Они были участниками 

международной акции «Читающий автобус». Эта акция проводится 

ежегодно и приурочена к Международному Дню Грамотности. Чаще 

всего в ней участвуют школьники или студенты. 

     10 сентября в акции принял участие наш класс. Поначалу эта идея 

нам не понравилась. Мы думали, что люди, читающие стихи в 

автобусе выглядят странно, и над нами все будут смеяться. В какой-

то момент это даже привело к спору с классным руководителем.  

     Однако, потом мы поняли, что были неправы. Сначала пассажиры действительно 

были немного удивлены. Но потом стали с интересом слушать нас и даже 

аплодировать. Я подготовил стихотворение «Расцветай, наш край Владимирский!» 

поэта Владимира Клязьмина, нашего земляка. Он - выпускник нашей школы № 2. Мои 

одноклассники читали всем известные стихи А. С. Пушкина, посвященные осени. Мне 

понравилась акция «Читающий автобус». Я хотел бы принять в ней участие и в 

следующем году.                                        Вадим Хвалов, 8 класс, школа №2 Фото автора 

 

 

 

 

 

   

 

 

Кунгурская ледяная пещера 
                                                                                                                                                                         

    Летом с воскресной школой я ездил в Пермь. Поездка без родителей в течение пяти 

дней для меня была самой продолжительной. Два дня пути и три дня путешествовали 

по Пермскому краю. Было много интересного. Самые яркие впечатления оставила 

экскурсия в Кунгурскую ледяную пещеру.                                               

     Утром, позавтракав, мы стали утепляться. На улице ярко светило солнце, а ребята   

надевали куртки, свитера, фуфайки. И поступили правильно: средняя температура в 

пещере не превышает четырех градусов. Ледяная пещера рядом с городом Кунгур – 

одна из самых таинственных и популярных достопримечательностей Урала. Она 

образовалось примерно 10-12 тысяч лет назад и 

продолжает расти и развиваться.  Ее протяженность – 

около 5700 метров. Вход в пещеру осуществляется раз 

в час. Существует два маршрута. Длина одного – 

немногим более 1,5 км. Второй – лазерный, длинной 2 

км. Стены пещер подсвечивают лазеры, и это придает 

особую красоту. Внутри посетителей ждут озера и 

фигуры изо льда, созданные природой.   

     Каждый грот имеет свое название: Лазурный, 

http://www.yandex.ru/clck/jsredir?bu=99j4&from=www.yandex.ru%3Bsearch%2F%3Bweb%3B%3B&text=&etext=1938.eYF0yhZtCp4tD9nIIZNupHFLedZsSa6jg2Vd1H2dj-LJJwNOU65qg-qS8sWknJja1OtOQP5jmfH3eQ5D5QvRMHlbh4NrcNolYJcVz4JJ_xyNpPjGXOVDsBLKd9BDaBQl.2945265bde4880599b2d75407d0cf4dc99dd8da9&uuid=&state=PEtFfuTeVD5kpHnK9lio9dFa2ePbDzX7isRTR0WmsnsTwek5YJr3efbf7XOPAZEDDx3X8bsof0Yulg2k7FztTZ34DyAlkwzuDr75K37OsRw,&&cst=AiuY0DBWFJ5Hyx_fyvalFCquycmeBH8hN5a_1ISmhYes3S0QVOZXLicyWnbJgyUsQasEJSQHNIMeWa6m_MbZIbC6exuApq5NgKE2if_iYJJ6lasqssOf91nY-Fv56caEPe-eDL3uAYL9eNvT7SHmWxyBxcweWpAdu3s2PqW3ftt85IlUeniuUaC87nYPhxFvo7rvlyn6s-mT4aaMgR7B4-3scuXtzAKrPv5wmOfh4i83NFQ7UtQ00w,,&data=UlNrNmk5WktYejY4cHFySjRXSWhXSXRTZXZEc3VuamRZdUVBS01sQ2lFNDVITHBRcHBoQnhlb2prOHlmbElranpKNkoyXzJXNUZva3ZlLWwxc3RYZ21veXJoazN1dFFERnRybW94b1d0c3UtaWxTeFF2Y1NrYXNpRmtqUERvbjBpTmZlbGxyajVjS1FVcTFfaUF0SkFnc01sQTJya3JQdA,,&sign=e83f48d9a68abf3a940c3472ff3a1948&keyno=0&b64e=2&ref=orjY4mGPRjlSKyJlbRuxUg7kv3-HD3rXiavFwWJoh0X8ci9YskdJaTsL7JzTnwfrslJT0s-yIV5gZo6sVHagS8GfZYolUopuW6JSjULpw0ynnkOEjbDE-ZrZXAtuIiEmbPyw_1ggQIWUmE1tSqOWGjKZ8JBQWbbqnwuHUcTiTdSsSQvTOTksJLWFLof7wRZVci4qj4fnKwa1ka0WODzHDkQSGN4h3eQUKPNfy2KxrM7oenlJ6D40U_5NHkiNuRWbfIEyB58ZQH6aJeOwCo-jbZR8bqt77Z48UpKs-CVLLI-gSddPYBRQXBI2tjx-M9_m8qwexAZUGppVBnt5i8WvS6-JqzmlTfZfS25qWYC6RL_pUZB2lfvJgGQ5v6r8EfKQig2Es58M7Dg,&l10n=ru&rp=1&cts=1539376749697&mc=6.063428461564197&hdtime=22116
http://www.yandex.ru/clck/jsredir?bu=99j4&from=www.yandex.ru%3Bsearch%2F%3Bweb%3B%3B&text=&etext=1938.eYF0yhZtCp4tD9nIIZNupHFLedZsSa6jg2Vd1H2dj-LJJwNOU65qg-qS8sWknJja1OtOQP5jmfH3eQ5D5QvRMHlbh4NrcNolYJcVz4JJ_xyNpPjGXOVDsBLKd9BDaBQl.2945265bde4880599b2d75407d0cf4dc99dd8da9&uuid=&state=PEtFfuTeVD5kpHnK9lio9dFa2ePbDzX7isRTR0WmsnsTwek5YJr3efbf7XOPAZEDDx3X8bsof0Yulg2k7FztTZ34DyAlkwzuDr75K37OsRw,&&cst=AiuY0DBWFJ5Hyx_fyvalFCquycmeBH8hN5a_1ISmhYes3S0QVOZXLicyWnbJgyUsQasEJSQHNIMeWa6m_MbZIbC6exuApq5NgKE2if_iYJJ6lasqssOf91nY-Fv56caEPe-eDL3uAYL9eNvT7SHmWxyBxcweWpAdu3s2PqW3ftt85IlUeniuUaC87nYPhxFvo7rvlyn6s-mT4aaMgR7B4-3scuXtzAKrPv5wmOfh4i83NFQ7UtQ00w,,&data=UlNrNmk5WktYejY4cHFySjRXSWhXSXRTZXZEc3VuamRZdUVBS01sQ2lFNDVITHBRcHBoQnhlb2prOHlmbElranpKNkoyXzJXNUZva3ZlLWwxc3RYZ21veXJoazN1dFFERnRybW94b1d0c3UtaWxTeFF2Y1NrYXNpRmtqUERvbjBpTmZlbGxyajVjS1FVcTFfaUF0SkFnc01sQTJya3JQdA,,&sign=e83f48d9a68abf3a940c3472ff3a1948&keyno=0&b64e=2&ref=orjY4mGPRjlSKyJlbRuxUg7kv3-HD3rXiavFwWJoh0X8ci9YskdJaTsL7JzTnwfrslJT0s-yIV5gZo6sVHagS8GfZYolUopuW6JSjULpw0ynnkOEjbDE-ZrZXAtuIiEmbPyw_1ggQIWUmE1tSqOWGjKZ8JBQWbbqnwuHUcTiTdSsSQvTOTksJLWFLof7wRZVci4qj4fnKwa1ka0WODzHDkQSGN4h3eQUKPNfy2KxrM7oenlJ6D40U_5NHkiNuRWbfIEyB58ZQH6aJeOwCo-jbZR8bqt77Z48UpKs-CVLLI-gSddPYBRQXBI2tjx-M9_m8qwexAZUGppVBnt5i8WvS6-JqzmlTfZfS25qWYC6RL_pUZB2lfvJgGQ5v6r8EfKQig2Es58M7Dg,&l10n=ru&rp=1&cts=1539376749697&mc=6.063428461564197&hdtime=22116
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Морское дно, Озерный.  Названия дал человек, который первым догадался проводить 

экскурсии в пещере и брать за это плату. Сейчас его называют «Хранителем пещеры». 

Например, в гроте Морское дно нежно зеленая и голубая подсветка создали иллюзию, 

что ты погрузился на дно океана. В действительности синие рифы – это белый 

известняк.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    Жить в пещере не получится: здесь стопроцентная влажность. Через 7 часов 

путешествия одежда становится абсолютно сырой. И развести костер не получится: 

маленькая сила тяги. Мы наблюдали многочисленные сталагмиты и сталактиты. В 

разное время года их количество меняется. Больше в мае, а зимой они почти 

отсутствуют. Впервые я увидел подземное озеро. Восхитительное место! С подсветкой 

подземное царство преображается! Совершенно удивительно, какое оно 

кристально чистое и прозрачное! Говорят, некоторые из них по структуре воды даже 

чище, чем знаменитый Байкал. На каменистом дне озера лежит крупный булыжник. 

Кажется, протяни руку и достанешь его. Но гид пояснил: кажущаяся близость дна – 
лишь игра света. Средняя глубина озер достигает двух метров. Интересный факт: 

температура воздуха в пещерах разная. У входа -1, 

а в центре уже 4-5 градусов тепла.                                                                                           
В пещере более 100 гротов, 60 подземных озер и 

многое-многое другое.  Мы увидели и подземные 

скважины. Это естественная природная вентиляция 

пещер. Нам рассказали, что подземные воды и 

ручейки, которые собирались в скважинах, 

напрямую сообщались с пещерными озерами. 

Получается круговорот воды в пещере.                                                                                             

Вот такой была самая увлекательная и невероятно необычная экскурсия в моей жизни.               

Алексей Хохлов, 9 класс, школа № 2   Фото: yandex.ru/images 
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